

DIARIO DE



BARCELONA,

Del Lunes 5 de

Enero de 1801.

San Telesforo, Papa y Mártir. = Las Quaranta Horas están en la Iglesia de padres Trinitarios calzados: se reserva á las cinco.

Sale el sol á las 7 h. 23 m.; y se pone á las 4 h. 37 m. Hoy es el 21 de la luna: sale á las 10 h. 0 m. de la noche; y se pone á las 10 h. 48 m. de la mañana siguiente: pasa la luna por el meridiano á las 3 h. 48 m. de la madrugada. Debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 12 h. 5 m. 44 s.

Dia 3.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
A las 7 de la mañana.	7 grad. 6	28 p. 2 l. 8	O. nubes.
A las 2 de la tarde.	9 9	28 2	S. O. nubecillas.
A las 11 de la noche.	8	28 2 2	O. idem.

Concluyense las observaciones sobre los Licores espirituosos.

SECCION XI. Los espíritus ardientes despues de haber recorrido todas las partes del cuerpo hasta las mas imperceptibles, son por fin expelidos hácia los poros cutáneos por los quales salen, y dexan el cuerpo por medio de la transpiracion insensible.

Se ha disputado mucho la quëstion de si los espíritus ardientes se descomponen en el cuerpo humano. Si por espíritus ardientes se entiende un licor compuesto de espíritu, de aceyte esencial, de azúcar y de agua, ó bien si se entiende un mixto compuesto de agua, de espíritus, de sales, de distintos aceytes, y de tierra como el vino, no hay duda en que estas substancias mixtas se descomponen por las distintas secreciones que contraen en el cuerpo; pero si por espíritus ardientes

se entiende al phlogístico, digo que siendo una substancia extremamente simple no se descompone, á pesar de la admirable distancia de los vasos y coladeros por donde ha de pasar: puede ser tambien que los espíritus ardientes propiamente llamados, es decir, considerados como substancia mixta y compuesta de phlogístico, de acédo y de agua, conserven las partes constituyentes, que les conocemos sin haber sufrido la menor alteracion esencial; y me lo hace creer el que la transpiracion insensible de los que están muy embriagados participa regularmente del olor de los licores que han bebido; ya se percibe al acercarse á ellos el olor de vino, ya el de aguardiente, ya el de espíritus aromáticos, &c.: ¿dirémos tal vez que aquel olor viene de la respiracion?

no por cierto : en esto he puesto yo particular atencion siempre que he repetido mis observaciones ; á mas de que tenemos una prueba muy demostrativa en el terrible accidente que sucede algunas veces á los borrachos de primera clase. Ved lo que me refirió un cirujano muy respetable por sus luces y por su probidad , y muy digno de ser creído por haber sido testigo ocular del hecho , á mas que lo he leído en el Diario de Verdun de 4 de Enero de 1745. Este Periódico á la letra decía así: Una muger se habia acostumbrado á beber excesivamente; pues se bevia diariamente una azumbre poco mas ó ménos de aguardiente , sin contar el vino que era cosa extraordinaria. Una noche que habia bebido como acostumbraba con exceso , su camarera quiso desnudarla para llevarla á la cama ; empezó por descalzarla junto á la lumbre en que estaba , y continuando á desnudarla reparó una llama azul que saliendo de las extremidades de los pies se dirigia hácia el fuego. Sorprehendida de este fenómeno dexó su señora para pedir socorro particularmente al cirujano que me refirió el caso , y que se hallaba cabalmente en la casa ; grita , alarma á los concurrentes, corren y acuden todos , pero tarde : el fuego se habia apoderado no solamente de los vestidos , si tambien de las carnes de la embriagada , que ardia como una antorcha , sin haberse ha-

llado medio alguno para socorrerla (2). Este suceso en que no pongo la menor duda prueba dos cosas: la primera , que los espíritus ardientes no se quedan en el cuerpo humano ; y la segunda que no se descomponen ; y he aquí tal vez la verdadera razon porque hacen estragos sucesivamente en todas las partes del cuerpo.

QUARTA OBSERVACION.

Conclusion.

De nuestras observaciones precedentes resulta , que el uso immoderado de los licores espirituosos, es la causa evidente de muchas enfermedades graves , complicadas , y á veces incurables y mortales ; á saber : la pulmonia en la gente jóven , la impotencia , la tiricia , la gota , las almorranas , la caquexia , la hidropesía , tanto asitis , como anasarca , el incendio espontáneo , &c. ; sin contar las indisposiciones ménos graves , como son el desarreglo de estómago , el abatimiento de espíritu , las palpitaciones en el corazon , el temblor de los nervios , la melancolía , los colores encendidos en el rostro , los sarpullidos , los herpes , &c. Por este ingenuo discurso se ve que no soy partidario de los licores espirituosos , pues aunque soy perfumador y licorista sin otra industria , no quiero disimularles la menor falta.

Pero no obstante tampoco es me-

(2) Algunos suponen que la circunstancia del fuego no es esencialmente requerida para tener lugar la deflagracion , pues que los espíritus ardientes toman fuego de sí mismos , y es por esta razon que este accidente se ha calificado de incendio espontáneo : pero yo hallo mucha dificultad en creer que á lo ménos no se requiera el fuego casero , no sea mas que para empezar el incendio.

nester hablar de ellos mas mal del que merecen: rara vez se verán todas estas grandes enfermedades en un mismo sugeto; y tambien rara vez se verá una sola de ellas á no hacer un grande exceso, y continuado por largo tiempo.

Los temperamentos biliosos, y despues los flegmáticos, son las primeras víctimas del abuso de los licores espirituosos; los temperamentos sanguineos les resisten mejor. Yo he conocido embriagados de este temperamento que han llegado á la edad de 85 años, y bevian mas que nunca, comian muy poco ó quasi nada, y gozaban salud perfecta, con admiracion de quantos les conocian, pero estos exemplos son excepciones, sobre las quales seria la mayor temeridad arreglar su conducta.

Lo que yo puedo asegurar con mas certitud es, que los licores espirituosos bien trabajados han sido, y son muchas veces ordenados por médicos hábiles como remedios curativos: entre sus muchas especies los hay dueréticos, carminativos, estomáquicos, cordiales, histéricos, &c. &c.; y si ellos no producen siempre efectos conocidos como remedios curativos, á lo ménos son siempre muy agradables por las sensaciones deliciosas que excitan; pero qualquiera que se dé á este gusto inocente, conviene que tenga siempre presente lo que tantas veces he dicho, que no conviene usar de los licores sino rara vez, y con mucha sobriedad. *Ne quid nimis.* = Juan Jordana.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISO.

Don Joseph Closa que tiene su escuela en la calle de Basea casa núm. 72, y Don Miguel Solá en la de Santo Domingo del Call, Directores del Real Colegio académico de Maestros de primeras letras de esta ciudad, á cuya vigilancia se halla estrechamente encargada la rigurosa observancia de los Estatutos aprobados por S. M. para el regimen y gobierno de sus Individuos, considerando que el público por ignorar una de sus principales obligaciones, carecerá de la educacion que se debe particularmente á los Niños pobres; y deseando proporcionar á estos las utilidades y ventajas compatibles con sus deberes, hacen saber: que por el Estatuto setenta y quatro se halla prevenido substancialmente, que ningun Maestro pueda reusar la admision á su escuela de los discípulos pobres, siempre que les acrediten su indigencia con una certification de su Cura Párroco; pero como puede suceder que el Maestro á quien se presente no pueda admitirlo por tener ya muchos de esta clase, ó por otro justo motivo que le exima de esta obligacion, se servirán en este caso los padres, ó las personas encargadas de la educacion, á quienes esto suceda, presentarse á uno de dichos Directores, para que instruido de la ocurrencia, pueda destinarlo á otra escuela de las mas inmediatas, y en quien no se verifiquen tales impedimentos.

*Embarcacion venida al Puerto
el dia de ayer.*

De Mallorca, en 3 dias, el pat. Jacinto Matheu, mallorquin, xabeque la Virgen de la Soledad, con aceyte, trapos y otros géneros: trae la Correspondencia.

Dieta. De 25 cargas de Aceyte de Tortosa, á 17 rs. 15 ds. el quartal, en la barraca núm. 8 de las del vino, fuera de la Puerta del Mar: véndese por quartales y medios quartales; y durará hoy, y el Miércoles y Jueves inmediatos.

Retorno. En la Fontana de Oro, calle de los Escudillers, hay un buen Coche de retorno para Valencia, ú qualquier parte de España: el mozo Juan Sabaté dará razon.

Péridas. El que hubiese encontrado una Hebilla de plata, elástica, que se perdió el dia 2 del corriente, desde la calle de Copons hasta el Buensuceso, pasando por las calles de San Cayetano y de la Canuda: llevándola al despacho de este Periódico, se le enseñará la compañera, y se le dará una correspondiente gratificacion.

El dia 1.º del corriente mes, á la hora de la Misa mayor en la Iglesia de Sta. Maria del mar, se le extravió á una señora un Guante de seda verde, matizada de negro: á quien lo haya hallado se suplica lo entregue al reloxoero de la Platería, quien enseñará el compañero, y dará media peseta de hallazgo.

Hallazgos. Quien hubiese perdido un Pafuelo ó un Rosario engarzado en plata, en los dias 21 y 22 de Diciembre próximo pasado en la Iglesia de Padres Agonizantes (en

cuyos dias estuvieron las Quarenta Horas), acuda al Padre sacristan de dicha Iglesia, que dando las señas lo entregará.

Quien hubiere perdido dos Llavetas atadas con una cinta, acuda al Quartel de las Atarazanas, preguntando por el soldado Matéo Boneita, del Regimiento de Leon, de la quarta compañía del segundo Batallon, que las entregará.

Nodrizas. Margarita Puig, viuda, de S. Boy, que tiene la leche de pocos dias, busca criatura para criar: informarán de eilla en casa de Amigant, calle de los Escudillers. = Qualquiera que necesite una nodriza, que habita en S. Justo de Esbern ó al Garrofer, cuya leche es de pocos dias, darán razon en casa de Jayme Carreras, chocolatero, calle de las Candelas.

Teatro. Es bien notorio á este respetable Público la extrema miserabilidad del santo Hospital de Enfermos en las presentes circunstancias, que verdaderamente exige se les socorra. Con este objeto cede el Impresario de este Teatro, segun su contrata, á beneficio de aquellos pobres, el producto de la Entrada, de la diversion que se dará hoy dia 5, en que trabajarán las dos compañías: la de cómicos Españoles con la comedia nueva intitulada *La Misantropia*; y la de Baylarines con el bayle del *Sarao en el Teatro*, y el *quinteto*, y finalizará la funcion con el saynete de las Pelucas. Basta la noticia de lo recomendable y pio del destino, para esperar merezca la funcion una numerosa concurrencia. Á las cinco.

CON REAL PRIVILEGIO.